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        PÂQUES 2023  
PÂQUES ET NOUS 

Pâques est le nœud de la foi chrétienne. La première 
épître de Paul aux Corinthiens nous le rappelle : Si le 
Christ ne s'est pas réveillé, alors notre proclamation est 
inutile et votre foi est vaine ! (1 Cor 15,14, NBS). Et il n'y 
a pas de matin de Pâques sans Vendredi saint. Toujours 
dans la même épître : Ne rien savoir d'autre que Jésus-
Christ, Jésus-Christ crucifié (1 Cor 2,2, NBS). Pâques est 
le cœur de la proclamation de l'Église. 

Est-ce le nœud de notre foi, le cœur de notre témoignage ? 
Quelle place a l'événement de Pâques dans nos vies à 
chacun ? Quelle place cet événement prend-il dans notre 
vie d'Église ? 

Comment articuler notre vision d'Église, nos projets de vie 
et témoignage communs autour de ce pivot ? 

Une Église, une Église locale, a sa vocation, sa raison 
d'être dans cet événement. 

Une Église locale n'est pas une association ordinaire où on 
participe par intérêt, pour son plaisir ou pour sa bonne 
conscience.  

L'Église locale, c'est la communauté de ceux qui ont été 
appelés. C'est la communauté de ceux qui répercutent 
l'appel. C'est la communauté de ceux qui manifestent 
l'amour de Dieu dévoilé à Pâques. 

Nous voulons penser et vivre un projet d'Église. N'en 
écartons pas le cœur, l'essence même. 

Pourquoi être accueillant ? Pourquoi s'intéresser à nos 
jeunes ? Pourquoi s'ouvrir au monde culturel et social, 
sinon pour y être les signes de cet événement fondateur et 
de toutes ses implications dans la vie de chacun ? 
                                     

Philippe Cousson 
Président du Conseil presbytéral 

 
 
 
 

 

 

Violence et guerres 
 

Violence et guerres : la Bible, l'Histoire et 
nous… Nos études bibliques nous conduisent 
cette année à des moments bibliques de 
violence, ouvrant la question : est-ce une bonne 
chose que cette Création, celle de l’homme en 
particulier ? — l’homme dont Dieu s’est repenti 
de l’avoir créé (Gn 6, 6) ! Au plus aigu, cet 
atroce épisode relaté en Juges 19 — une femme 
dont on ne sait pas le nom violée à mort 
collectivement avant d’être démembrée. Ce 
récit ancien qui résonne tant avec notre 
actualité nous pose cruellement la question : 
cette Création valait-elle le coup ? 
 

Aux origines, avant l’humain : « Que la lumière 
soit ! Et la lumière fut… Jour Un » (Gn 1, 3). Un 
débat a existé chez les maîtres du judaïsme 
pour savoir si le premier moment de la 
Création est au v. 2 de Genèse 1, ou au verset 
3, « Que la lumière soit ! »… le v. 2, le tohu-bohu, 
étant alors le substrat posé par Dieu, relevant 
donc déjà de sa Création, en vue de la 
Création.  
 

Un substrat qui pourrait résonner, lui, pour un 
moderne, avec les 13, 8 milliards d’années 
depuis le Big bang et avec un univers 
observable qui compte quelques 2 000 milliards 
de galaxies de centaines de milliards d'étoiles. 
Notre seule galaxie, la Voie lactée, une seule de 
ces 2 000 milliards de galaxies, ayant une 
extension de l’ordre de 100 000 années-
lumière, on perçoit les étoiles lointaines de 
notre seule galaxie comme elles étaient il y a 
100 000 ans.  
Une parmi les centaines de milliards d’étoiles 
de cette galaxie parmi 2 000 milliards d’autres, 
le soleil est l’étoile autour de laquelle tourne la 

                                                                

 

 

 



	
 

terre — sur laquelle vous lisez aujourd’hui Quoi 
de neuf ? 
 

Voilà qui met les choses en perspective, et qui 
semble bien vertigineux ! On pourrait se dire 
que tout ça est le fait du hasard, que la vie 
terrestre est un mini-bouillon de culture 
hasardeux… débouchant sur une civilisation 
humaine. 
 

Une tradition du judaïsme envisage qu’avant 
d’en venir à la Création que nous connaissons, 
Dieu aurait fait une série d’essais finalement 
non concluants. Parmi ces essais, certains 
modernes placent par exemple les dinosaures… 
On pourrait y voir aussi les 13, 8 milliards 
d’années de l’univers !… Avec « en amont » en 
quelque sorte, tous les possibles jamais 
advenus. La théologie médiévale affirmait que 
Dieu connaît de toute éternité tous les 
possibles, même ceux qui ne sont jamais 
advenus et ceux qui n’adviendront jamais… Et, 
donc, de toute éternité, il sait aussi l’horreur 
des violences rapportées par la Bible, 
l’actualité, ou l’Histoire…  
 

Le vertige d’un univers immense et chaotique, 
l’absurde d’un monde trop souvent chargé de 
violences, causées par les hommes, ou par des 
hasards naturels, comme le tremblement de 
terre en Turquie et en Syrie vient de nous le 
rappeler, nous mettent décidément devant la 
lancinante question : cela valait-il le coup ?  
 

Si Dieu connaît tous les possibles, quid de ce 
monde ? Que fait-il ? Où est-il ? Existe-t-il 
finalement ? La mystique juive envisage l’idée 
qu’il s’est retiré pour que le monde soit. Avec 
tout le risque de l’infiltration du mal qui est 
dans ce retrait. Sa connaissance de tous les 
possibles aurait donc jugé que quelque chose de 
l’ordre de la beauté et de la lumière valait que 
ce risque soit pris… Retiré mais présent…  
 

Où est-il alors ? On connaît la remarque d’Élie 
Wiesel à Auschwitz : il est avec cet adolescent 
pendu par les nazis… Écho au serviteur 
souffrant du livre d’Ésaïe et, pour les chrétiens, 
à sa présence dans le Crucifié ; et — peut-être 
est-ce le message silencieux de Juges 19 —, ce 
Dieu dont on ne saurait prononcer le Nom au-
dessus de tout nom est dans la souffrance de la 
femme anonyme… Dieu rachetant en pleurant, 
en s’identifiant à elle, ce monde dont il a jugé 
que sa possibilité était préférable aux ténèbres 
du non-être. Ce monde de douleur appelé encore 
aujourd’hui à une vie par laquelle un seul 
instant de lumière est chargé de la possibilité 
d’un Oui quand même… « Choisis la vie » (Deut 
30, 9). 

Roland POUPIN  Pasteur 
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Site : http://poitiers.epudf.org 

Président du Conseil presbytéral : Philippe Cousson, 26 rue de 
Pré Ventenet, 86340 Nouaillé Maupertuis, Tél. 05 49 46 80 21. 

Trésorière : Evelyne Trichet, 23 av du Pas de Saint Jacques, 
86180 Buxerolles. Tél : 05.49.50.86.10 

(Chèques au nom de : ACEPU  Poitiers  
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Présidente de l’Entraide : Claire Ferry, Tel. 05 49 01 78 60,  
Pasteur : Roland Poupin, 5 rue des Ecossais, 86000 POITIERS,  
Tel. 05 49 41 12 91 
Aumônerie des hôpitaux : Ariane Massot   Tel. 05 49 44 34 50 
Vous êtes malade, ou l’un des vôtres est hospitalisé à Poitiers, 
veuillez lui signaler rapidement 
Aumônerie de la prison : Eric Mattey, Tél. 07 61 72 41 87  
Diane de Souza et Françoise Perdiel, Tél. 06 79 23 88 32    
 
 

 
 
Une vision et un projet pour notre Église 
 
Chercher ensemble dans le débat et la prière, ce que nous 
voulons, ce que nous souhaitons, ce dont nous rêvons pour 
notre Église et son témoignage parmi nos contemporains : tel 
est le projet qui nous engage toutes et tous pour notre Église 
de Poitiers. 
Où en sommes-nous ? 
Après les 6 axes de la vie d'Église dégagés en novembre 
2019 et leurs déclinaisons : accueillante, célébrante, 
édifiante, témoignante, servante, et présente, nous avons pu 
ensemble à l’occasion de trois réunions d’Église, (20 
novembre, 22 janvier et 26 février) pointer et croiser ces axes 
avec ces trois priorités : Ouverture et accueil, place des 
jeunes, et présence dans la vie de la ville. 
Où voulons-nous aller ? 
Le contexte de ce projet s’inscrit dans le cadre des constats 
suivants : le départ en retraite du pasteur Roland Poupin le 30 
juin 2023, la vacance pastorale d’une année, le 
renouvellement du Conseil presbytéral en avril 2024, et des 
moyens actuels en place au regard des besoins exprimés au 
sein de la paroisse, notamment en termes de locaux. 
Comment souhaitons-nous y aller ? 
C’est aussi, « Comment aujourd'hui annoncer l'Évangile à 
Poitiers, comment accueillir, comment faire grandir la 
communauté ». Toutes ces réflexions vont influencer les 
travaux que nous devons prendre en compte dans vos locaux. 
 Deux alternatives principales se présentent : vendre 
l’ensemble (ou seulement le presbytère) et acheter ailleurs ou 
bien conserver, rénover et aménager nos locaux.  
Ce projet important nous conduit à partager largement avec 
toutes les parties prenantes en interne, jeunes, famille, 
seniors, mais également à développer nos échanges 
extérieurs, en recourant aux appuis régionaux de l’Église en 
termes de réflexions, animation et conduite de projet 
immobilier, et en construisant un plan de financement réaliste 
avec le soutien des ressources mobilisables au niveau 
national. 
Qui souhaite s'investir dans ce projet qui engagera l'Église vers 
les années à venir ? 

Sylvain Berthelot pour le Conseil Presbytéral 
 



	
  

CULTE UNISSON 
 

Le culte Unisson du 26 mars, 
début du printemps, a pour thème 
la graine de moutarde. (Marc 4) 
Graine qui devient un arbre et 
abrite les oiseaux et leurs nids. 
Une petite graine de foi, 
d'espérance ou de courage 
enrichira un petit coin de la terre - 
l'important est de semer.  

 

ENTRAIDE 

Avec votre aide et celle de personnes en dehors de 
la paroisse, nous avons pu envoyer par camions 
des vêtements chauds, des médicaments néces-
saires, des vivres et de quoi subvenir en partie 
aux problèmes d’énergie, les centrales électriques 
ayant été bombardées pour la seconde fois en 
Ukraine. Notre action « Solidarité Ukraine » doit 
continuer » les nouvelles obtenues ne sont pas 
bonnes comme vous le savez. Il faut toujours 
s’éclairer (briquets, bougies) de quoi se nourrir 
(veillez à continuer d’apporter des conserves et 
produits d’hygiène) en venant au culte. Si vous ne 
pouvez-vous déplacer, vous pouvez nous « aider à 
les aider » par chèques, virements à l’ordre 
de l’Entraide -mention au dos Ukraine - vous nous 
« aiderez à les aider », cela pourra servir à 
participer à l’acheminement des produits récupérés 
par camions prêtés par des artisans. 
Nous avons au total envoyé 100 kg de nourriture et 
70 kg de vêtements et distribué plus de 1000 euros 
aux camions. Recevez nos fraternels 
remerciements par avance    

Claire Ferry. 

 

AGENDA 
-  -Lundi 20 mars, lectures bibliques partagées 

juifs /protestants le 10 avril thème : Parasha 
Chemini – Lévitique 9-11 

    
-Dimanche 26 mars à partir de 10h00, culte 
“Unisson”, 

 
-   -Dimanche 2 avril à partir de 10h00 culte suivi 

de l’Assemblée générale de l'Association 
cultuelle 

-   SEMAINE SAINTE 
-   - 6 avril Jeudi saint avec l’Église malgache à       

 18h30 au temple 
- 7 avril : vendredi saint œcuménique à 21h au 
temple 
- 9 avril : Pâques à l’aube œcuménique au lever 
du soleil aux Dunes 
- Culte de Pâques à 10h30 au temple 

-    - Mardi 11 avril, à 14h30 et 18h30 : étude 
biblique, dans le cadre du thème de l’année, 
“Violence et guerres” sur Luc 21 et parallèles 
/ l’Empire romain ennemi 
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DANS LES FAMILLES 
 

 

Mariage  
Léonore Moncond'huy et Charles Reverchon-
Billot le vendredi 9 juin à 17h 00 à la mairie de 
Poitiers. La bénédiction nuptiale sera donnée le 
samedi 10 juin à 17h00 à Lussac-les-Châteaux. 
 
Décès :  
- Pierre Bénéteau, le 23 janvier 2023, dans sa 
85e année. Après un culte célébré à la maison 
des fêtes de Gençay, l’inhumation a eu lieu au 
cimetière de Couhé le 2 février, 
- Michel Pallier, le 15 février 2023, dans sa 87e 
année. L’incinération a eu lieu le 20 février, 
après un culte célébré au funérarium de Poitiers. 
- Rémy Pillot, le 11 mars dans sa 94e année. 
L’incinération a eu lieu le 18 mars, après un 
culte célébré au funérarium de Poitiers. 
 

. Qui dit JésusJe suis la résurrection et la vie, ”
 croit en moi vivra, quand même il serait mort ;

it en moi ne mourra pas pour et qui vit et cro
26)-25 11, (Jean toujours.”  

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Décès 
 
 

PIERRE BENETEAU nous a quittés le 28 
janvier dernier. Pierre avait des convictions. Sa 
foi protestante d’abord dont les valeurs 
animaient sa vie : aimer les autres, être 
généreux, refuser l’injustice et s’y opposer. Il a 
bien sûr appliqué ces valeurs de façon cohérente 
dans ses engagements associatifs et civiques. Il 
était disponible et toujours prêt à rendre service. 
Avec Denise, sa femme décédée il y a bientôt 
trois ans et dont le deuil nous a été volé par le 
covid, ils avaient fait de leur maison un lieu 
accueillant et chaleureux où nous aimions nous 
retrouver. 

Merci Pierre pour tout ce que tu nous as donné 
au cours de ta vie.    

Jean 
Crespin. 

 

 
 

A POITIERS : 
LIEU ET HEURE DU CULTE 

Tous les dimanches, à 10h30 au temple, 5 rue des Ecossais, 
 



	
 

   

ÉVEIL BIBLIQUE, ÉCOLE BIBLIQUE, KT, post KT. 
Les samedis du Temps des Jeunes permettent à ceux-ci et aux monitrices de se retrouver dans un cadre plus ludique 
et d’aborder les maisons, thème de l’année, avec un autre regard. En janvier, au moment de l’Épiphanie, un jeu de 
piste dans le temple était organisé pour découvrir des traditions de Noël d’autres pays et parfaire ses connaissances 
sur la petite enfance de Jésus. 
Pour celui de mars, nous sommes partis, en petits groupes, découvrir d’autres maisons de la ville. L’occasion de 
lever les yeux pour admirer des maisons devant lesquelles nous passons, en général, rapidement : l’Hôtel de ville, 
l’hôtel des Postes, l’hôtel Fumé, le Palais des Ducs, le palais des miroirs, le carillon de la maison Landreau, l’église 
Saint Porchaire… Le prochain samedi sera le 13 mai et nous irons visiter Notre-Dame-la-Grande. 
KT 
Dans le groupe de KT nous poursuivons nos lectures dans l'évangile de Marc et avec l'approche de Pâques, nous 
avons étudié les événements qui ont mené à la mort de Jésus. La prochaine fois - la résurrection ! Pour terminer 
l'année ce sera une revue de la vie de Jésus. Qui est cet homme ? 
 
 

 

 

 

 

 

 

 
 
 

 

Les post KT : la dernière séance portait sur l’Église, ce qu’ils en pensent, ce qu’ils aimeraient. Voici leurs réponses. 
Ils aiment :  
L’« esprit » de l’école biblique et du KT : on apprend en s’amusant, c’est moins scolaire, les cultes Unisson : un culte 
pour tout le monde, la vidéo projection : c’est important d’avoir des images. 
Le culte, ce qu’ils trouvent important :  l’accueil au culte, que ce soit clair que tout le monde peut venir, croyant ou pas. 
Et important aussi d’être salué et accueilli par quelqu’un, une participation élargie au déroulement du culte, pour faire une 
lecture, faire la collecte… 
Leur besoin : un culte plus court, avec une forme plus variée et accessible, c’est-à-dire contextualiser : mieux comprendre 
le contexte du texte biblique et aussi ce que ça veut dire pour eux dans leur contexte. 
Ce qu’il faudrait développer à leur avis : la présence sur internet et sur les réseaux sociaux pour faire connaître nos 
activités : « les gens ne savent pas ce qu’on fait », La musique : « plus il y a d’instruments, mieux c’est ». « Des musiques 
qui bougent, c’est mieux ». Proposer des activités sportives, de la marche … 
 

 

LE MOT DE LA TRESORIERE 
La fin de l’année 2022 a encore été agitée sur le plan financier…Comme l’année précédente, nous avions beaucoup 
de retard à rattraper pour atteindre l’objectif qui nous avait été donné : une contribution régionale de 54 400 €. 
Malgré deux gros dons exceptionnels, mais aussi un bel effort effectué par beaucoup de paroissiens, nous n’avons 
pas pu honorer notre engagement pour 2022 : Il a manqué 3 300 €.  C’est tout de même un déficit moins important 
qu’en 2021 (5 800 €).    
Alors je voudrais ici, au nom du Conseil presbytéral, remercier vivement tous ceux qui ont participé à cet effort 
collectif. Et à ceux qui nous ont oublié en 2022, j’ai envie de dire : il n’est jamais trop tard pour vous joindre au 
mouvement car l’année 2023 va encore être difficile compte tenu de l’inflation que nous subissons depuis quelques 
mois et surtout face à l’augmentation considérable des tarifs du gaz et de l’électricité. Par exemple, pour le chauffage 
du temple, nous avons un contrat assimilé à « professionnel » ; au 1er janvier, le prix du KWh a été multiplié par 2,7 , 
vous avez bien lu : 2,7 et vous savez que notre église ne reçoit aucune subvention et ne vit que de vos dons… Pour 
réaliser le budget 2023, il faudrait que l’ensemble des dons nominatifs et des collectes anonymes augmente de 5 %.   
Nous comptons sur vous pour un nouvel effort et vous remercions de votre fidélité.  
Bien fraternellement.           Evelyne TRICHET  
 
 


